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María Victoria Peralta destacó que el principal legado de Gabriela Mistral es haber puesto el 
foco en los niños. 

EL OVALLINO

De visita en la Región de Coquimbo, la educadora y también 

académica de la Universidad Central destacó especialmente 

el concepto de desarrollo humano y sostenible e invitó a los 

equipos pedagógicos a hacerse cargo de manera innovadora 

de las grandes urgencias ambientales, como la sequía que 

vivimos en nuestra zona, tema en el cual los jardines infantiles 

La Granjita, de Punitaqui, y Arcoíris, de La Serena, han tomado 

cartas.

María Victoria Peralta Espinosa, des-
tacada educadora y Premio Nacional 
de Ciencias de la Educación del año 
2019, quien es además presidenta de 
Fundación Integra y académica de la 
Universidad Central, estuvo en una in-
tensa visita en la Región de Coquimbo, 
donde fue la principal oradora en la 
cátedra “Gabriela Mistral, 80 años del 
Nobel: Educación, Poesía y Territorio”, 
organizada por la Universidad de La 
Serena (ULS).

En la ocasión, la ULS otorgó pós-
tumamente la distinción de Doctora 
Honoris Causa a Gabriela Mistral, en 
el marco de la conmemoración de los 
80 años de la obtención de su Premio 
Nobel de Literatura. No obstante, la 
exposición de la Dra. Peralta puso 
su foco en el rol de Gabriela como 
educadora.

“Gabriela Mistral tiene esa magia 
que no solamente era esa maravillosa 
poetisa que todos conocemos, sino 
que ella fue una maestra autodidacta 
que aprendió por sí misma, de su 
madre, de su hermana y de lo que su 
genio maravilloso le decía”, sostuvo.

EDUCACIÓN TRANSFORMADORA 

Y SOSTENIBLE
-Usted ha hecho especial men-

ción al concepto de Educación 
Transformadora para el Desarrollo 
Humano y Sostenible. ¿A qué se 
refiere cuando promueve aquello?   

“Yo creo que todas las familias, todos 
los chilenos y chilenas, todos los que 
habitamos este país, estamos claros 
de que los tiempos han cambiado. 
Estos son otros tiempos, que tienen 
cosas bonitas, pero también grandes 
desafíos y que para estos nuevos 
tiempos tenemos que ir formando 
a los niños, más que nunca, para 
que sean mejores niños y niñas, que 
sepan mejor convivir con los demás, 
cuidarse, respetar a toda la sociedad 
y tener mucho cuidado con nuestra 
querida tierra, que realmente la es-
tamos dañando cada día, la estamos 
dañando mucho”. 

-¿Cuál fue el rol de Gabriela Mistral 
como maestra, quien promovió en 
sus años esas mismas ideas?

“Qué nos enseñó Gabriela Mistral a 
todas las educadoras que trabajamos 
con niños pequeños y a las mismas 
familias: Nos dijo que el rol de la 
familia, mamá, papá, hermanos o 
quien cuide a los niños, es esencial. 
El amor, el regaloneo con los niños, 
la enseñanza que ellos pueden recibir 

con las cosas que hay alrededor de la 
familia. No hay que buscar mayores 
elementos caros ni sofisticados, sino 
que el mismo cuerpo de la madre, 
como jugaba Lucila con su mamá, 
Pepita, con los animalitos, las plantas, 
con este valle que está lleno de estas 
maravillas de la naturaleza y esas 
deben ser las primeras experiencias 
de los niños. Los niños son fantás-
ticos seres que tienen conciencia 
ecológica, que aman la naturaleza. Y 
la naturaleza es sanadora, nos hace 
bien a los adultos y le hace bien a 
los niños y niñas, por lo tanto, todo 
lo que hagamos en este sentido es 
lo que nos dice Gabriela. Ella nos 
dice en sus distintos escritos que 
tengamos huertos, plantas de todo 
tipo, hierbas aromáticas y medicinales, 
que hay en los jardines infantiles. Ella 
nos decía que el niño simplemente 
con materiales como cartón, piedras, 
conchitas hace miles de cosas. No 
necesita cosas muy sofisticadas 
para trabajar, así es que el legado de 
Gabriela es haber dicho que el niño es 
muy importante y su etapa más im-
portante es durante los primeros años 
de vida, donde tiene que tener amor, 
cuidado y experiencias interesantes 

que a ellos les den sentido, porque a 
veces a los adultos nos gusta poner a 
los niños experiencias que nosotros 
pensamos que son interesantes, 
pero los niños tienen otra realidad. 
Su mundo de imaginación, su mun-
do mágico, su mundo de descubrir 
relaciones, de asombrarse con cosas 
que quizás nosotros ya hemos perdido 
la capacidad de asombro. Ellos ven 
que le salió una flor a la plantita que 
antes no estaba, no podemos perder 
la magia de esa mirada infantil, que 
descubre tantas cosas y que ojalá lo 
tengamos a lo largo de toda la vida”.

-En ese sentido, usted destacó 
el trabajo que han realizado jardi-
nes infantiles como Arcoíris, en La 
Serena, con sello ecológico, o La 
Granjita, ubicado en la ruralidad 
de Punitaqui y que obtuvo una 
certificación ambiental por parte 
del Ministerio del Medio Ambiente.

“Todos los proyectos que estamos 
haciendo en esta educación transfor-
madora tienen que partir por nosotros 
mismos, porque si nosotros los adultos 
no somos un ejemplo es difícil que 
los niños vayan a seguir con esto. Eso 
significa crear un mejor ambiente 
humano, de relaciones afectuosas, 

preocupado, de agradecimiento, de 
vínculo con el otro y a su vez pre-
ocupado de esta enorme casa que 
nos cobija, que es la Madre Tierra. 
Ese es un proyecto fundamental de 
Fundación Integra y por eso este 
proyecto de Punitaqui es tan impor-
tante, dada la situación de menor 
agua que tienen en la comuna y en 
todos los alrededores. Tenemos allá 
un jardín infantil, La Granjita, que está 
desarrollando un proyecto sobre eso, 
con foco en poder hacer mejor esta 
relación con el entorno, con un mayor 
manejo del agua, un mejor desarrollo 
de las plantas que las necesitamos 
tanto y cuidar esa agua que es tan 
preciada. Así es que envío muchos 
saludos a la comunidad de Ovalle, de 
Punitaqui y de La Serena por todos 
los esfuerzos que están haciendo por 
los niños y por su tierra”. 

Como estudiosa de los procesos 
humanos y sociales, Peralta muestra 
también su preocupación por los 
contextos en los cuales se desen-
vuelven los niños y niñas. Respecto 
de la violencia que se presencia en 
ambientes escolares, señaló que “la 
familia chilena tiene que estar bien 
consciente de que esta sociedad que 
estamos viviendo ha perdido mucho 
sus valores. Estamos moviéndonos 
en un mundo de disvalores donde 
poco importa el otro, donde poco 
importa la vida en comunidad o el 
bien colectivo, donde mucho se mira 
la individualidad encerrado en uno 
mismo. Entonces es por eso que en 
Fundación Integra, pero también 
en todo jardín, toda escuela, toda 
universidad, todo liceo, el proyecto 
central debe ser de desarrollo humano 
basado en valores, que desarrolle 
justicia, solidaridad, democracia, 
respeto, generosidad, preocupación 
por el otro”, dijo.

-¿Qué papel cumple la familia en 
este proceso?

“La familia tiene el primer rol, des-
pués se agrega el jardín y la escuela, 
pero la familia es la que tiene que 
estar siempre con estos valores. Los 
niños están muy solos. Todos estos 
problemas que se ven en enseñanza 
media son de jóvenes que están sin 
sus familias y uno pregunta dónde 
está la familia, en qué está. Es difícil 
a los 15 años intervenir cuando el 
niño siente que no tiene un lugar en 
la sociedad, por eso es que la familia 
es irreemplazable en el rol de ser los 
grandes formadores. Junto con el 
jardín, junto con la escuela y el liceo, 
podemos hacer este tipo de ciuda-
dano del cual Chile durante mucho 
tiempo gozó”.

“Los niños son seres que tienen conciencia 
ecológica y que aman la naturaleza”

DRA. MARÍA VICTORIA PERALTA ESPINOSA, PREMIO NACIONAL DE EDUCACIÓN Y PRESIDENTA DE FUNDACIÓN INTEGRA
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